

45 Jahre Basisgemeinde Friedrich Spee in Hannover

Dank – Respekt – Gratulation – Hoffnung

Die eher protestantische Stadt Hannover scheint ein gutes Saatbeet für die katholische, aber immer auch ökumenisch ausgerichtete kirchliche Basis zu sein. Als ich vor ebenfalls genau 45 Jahren als junger Städtebaureferendar nach Hannover kam, habe ich selber meine Heimat in der Katholischen Basisgruppe Hannover gefunden. Aber ich habe sehr schnell gemerkt, dass es bei den Jesuiten in der Hildesheimer Straße (in der ich selber auch 20 Jahre wohnte) etwas Besonderes gab, nämlich die Basisgemeinde Friedrich Spee, die aus der Jugendseelsorge der Jesuiten hervorgegangen ist.

Ein großer **Dank**, dass Ihr in prophetischer, aber auch in sehr praxisorientierter Weise das Modell „Basisgemeinde“, bei dem wir bislang immer noch vor allem an die Kirche in Lateinamerika denken, „Europa-tauglich“ gemacht haben. Dabei seid Ihr auch ein sehr gutes generationsübergreifendes Modell mit gelebten Lebensfreundschaften.

Großer **Respekt**, dass Ihr so lange durchgehalten habt! 60 Jahre nach dem Ende des Zweiten Vatikanischen Konzils und 50 Jahre nach dem Ende der „Würzburger Synode“ seid Ihr mit 45 Jahren wirklich in der Premium-League. *Wir sind Kirche* hat es bislang „nur“ auf 30 Jahre gebracht.

Gratulieren, also alles Gute möchte ich Euch für die Zukunft wünschen. Dabei erlebt Ihr aber immer wieder und wohl auch immer öfter Abschiede, wenn Menschen aus Eurer Basisgemeinde ihr Leben vollenden oder fortziehen oder aus welchen Gründen auch immer ausscheiden. Dazu kommt, dass in Deutschland wir alle seit Jahrzehnten einen epochalen Auszug aus der verfassten Kirche sowie einen nie dagewesenen schmerzhaften Abbau kirchlicher Strukturen erleben.

Genau in diesem auf den ersten Blick traurigen Prozess seid Ihr aber ein wichtiges **Hoffnungszeichen**, das beispielgebend für andere gewesen ist, das auch mich persönlich immer ermutigt und bestärkt hat und – das hoffe ich sehr – noch mehr Anerkennung und Nachahmung findet wird.

In diesem Sinne nochmal Dank, Respekt, alle guten Wünsche, eine frohe Feier und eine hoffnungsvolle Zukunft!

Christian Weisner, seit 2005 in Dachau lebend

Zuletzt geändert am 29.11.2025